

# EL AUTONOMISTA

Periódico de Avisos y Noticias

FRANQUEO  
CONCERTADO

PRECIO:

2 pesetas trimestre en toda España

Suplementos ilustrados

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Ronda de Fernando Puig, núm. 10

## La guerra y el hambre

¿Qué de espavientos no hacen hoy alemanes y alemanistas ante el bloqueo declarado por los gobiernos de París y Londres! ¿Se ha olvidado ya que el ejército alemán, sitiador de París en 1870, no permitió que fuera abastecida de víveres la capital de Francia, donde estaban encerrados centenares de miles de habitantes civiles, mujeres y niños entre ellos?

En aquella ocasión no sintieron los prusianos piedad alguna. Al contrario, se atribuye a Bismark una frase de una ironía feroz y repugnante. Habiendo recibido quejas de que el bombardeo dirigido contra ciertos barrios hacía víctimas entre los inocentes niños, exclamó:

—¡Cómo! ¿Quedan niños en París? ¿No se los han comido todavía los parisienses?

Añaden alemanes y alemanistas que los aliados, impotentes para vencer a los imperios centrales por las armas, intentan vencerlos por el hambre. Tampoco esos desmemoriados caballeros recuerdan que la rendición de París al hambre fué debida.

Sobre este punto es de gran interés y de plena actualidad la carta que en Diciembre de 1870 escribía el famoso general Moltke a su hermano desde Versalles. A continuación la damos traducida.

«Querido hermano: El deseo general de ver terminarse esta guerra terrible hace olvidar, en la patria, que sólo cinco meses han transcurrido desde el comienzo de las hostilidades.

»Se funda grandes esperanzas en el bombardeo de París. Se atribuye nuestra vacilación en iniciarlo a sentimientos dulcísimos hacia los parisienses y aun a la influencia de altas personalidades, mientras que en realidad nosotros no consideramos más que lo que es militarmente posible y hacedero.

»De diversos lados se me dirige versos:

*Guter Moltke gehst stumm (1)*

*Immer um das Ding keram.*

*Bester Moltke, sei nicht dumm.*

*Mach doch endlich: bum, bum, bum!*

(1) «Bravo Moltke, tú das vueltas silenciosamente en torno de la cosa: Excelente Moltke, no seas tan burro, y de una vez haz: ¡bum, bum, bum!»

»El público, sin embargo, debería saber, después de Sebastopol, qué cosa es el ataque de una fortaleza defendida por un ejército. Sebastopol no se convirtió en fortaleza hasta que sobrevino el sitio. Todo el material de sitio podía ser conducido por mar; los preparativos duraron diez meses; el primer asalto costó 10.000 hombres, el segundo 13.000. Para poder bombardear a París es preciso que seamos dueños de los fuertes. No perdonamos ningún esfuerzo para lograr este resultado: con todo, *yo tengo más confianza en un auxiliar lento, pero seguro: el hambre,*

»Sabemos que desde algunas semanas a esta parte, no se enciende más que luces de gas aisladas; que en la mayor parte de las casas no se alumbraba fuego, a pesar del rigor espantoso de este invierno precoz. Esto se debe a que no hay más carbón. Una carta del general V.... enviada a su esposa, en un globo que hemos capturado, da los siguientes precios: una libra de manteca, 20 francos; un pollo 20 francos; un pavo, *no trufado*, por supuesto, 60 a 70 francos.

»Describe una cena de una manera muy pintoresca: arenque con salsa de mostaza, y un delicioso filete de buey, del cual se haría fiesta. Pablo, el cocinero, había hecho bajejas para proporcionárselo. Había prometido al carnicero M... y a la señora M... un salvo-conduto para uno de los fuertes, con el objeto de que pudiesen ver a los prusianos.

«Estas comunicaciones confidenciales entre marido y mujer caracterizan mucho mejor la situación que las informaciones de los periódicos, que siempre exageran en uno u otro sentido. *El hambre no ha llegado aun, pero está ya aquí su precursor: la carestía de los víveres.*

» Los Rothschild y Pereire continúan comiendo su pavo trufado; el gobierno paga y alimenta a las clases bajas, pero la clase media, por entero, está falta de todo desde hace ya mucho tiempo. Esta situación no podrá prolongarse mucho, en el bien entendido de que sigamos batiendo los ejércitos que surgen sucesivamente y se acumulan contra nosotros.»

Así se expresaba entonces el general vencedor. Hoy, viendo trocados los papeles, los alemanes y los alemanistas protestan y gesticulan

contra Inglaterra y Francia porque quieren éstas hacer morir de hambre, dicen ellos, a 120 millones de seres humanos.

Cuando los heroicos parisienses de hace cuarenta y cuatro años sintieron la garra del hambre, se resignaron a rendirse. Cuando los alemanes y austriacos de hoy sientan esa misma garra en sus gargantas, pueden resignarse a hacer la paz dictada por los aliados. Esto suponiendo que la completa derrota militar de los germano-austro-turcos no les imponga mucho antes la bienhechora paz.

## La premeditación de Alemania

Por incesante propaganda en los países neutrales sigue afirmando Alemania que se ha visto obligada a la guerra por las potencias de la Triple Entente.

El examen imparcial de los documentos diplomáticos relativos a las negociaciones que precedieron a la guerra, ha probado ya su premeditación. Para establecer más cabalmente sus responsabilidades, es preciso también interrogar al pasado. En efecto, desde hace ya años, no se ha desperdiciado ocasión alguna, en Alemania, para sobrexcitar la patriotería guerrera. No sólo los jefes del pangermanismo, sino también las Universidades, las Escuelas, las Ligas militares, navales y coloniales han proclamado, a porfía, la superioridad de la «Kultur» alemana; han preconizado el culto de la Fuerza alemana, destinada a imponer al mundo los beneficios de la «organización» a la alemana.

El discurso de Tánger, el lance de Agadir, los incidentes de Luneville y de Nancy, enconados por la prensa de Berlín, agravan la tensión internacional. Aprovecha el kaiser la ocasión de cada aniversario para celebrar el poderío de la «espada alemana».

Dirigese violenta campaña contra la legión extranjera. El gobierno imperial hace votar, *en completa paz*, una contribución de guerra de mil millones de marcos para aumentar su material militar.

La contestación de Francia y de Rusia a este esfuerzo nunca visto, las abrumadoras cargas financieras que de ello resultan, contribuyen a sostener creciente malestar en el mundo entero. No se despeja la situa-

ción de los Balkanes; desórdenes obreros estallan en Rusia; Inglaterra tiene que hacer frente a la crisis del *Home Rule*, y Francia se halla en un periodo de transición desde el punto de vista del reclutamiento militar.

Parece propicia la ocasión, y el asesinato, universalmente deplorado, de Sarajevo, suministra al Gobierno de Berlín el pretexto buscado para desencadenar el conflicto, sirviéndose de Austria como pantalla. Sabido es lo que siguió: la violación brutal de Luxemburgo y de Bélgica, el fracaso del ataque arrollador contra París, las atrocidades, el saqueo y el incendio conducidos metódicamente por las tropas alemanas y sus jefes, aprobados por los sabios y los universitarios de allende el Rin; los ataques de submarinos contra los barcos neutrales, con desprecio del derecho de gentes.

Y compréndese que el profesor Mark Baldwin, de New-York, en una carta abierta dirigida al Dr. Hugo Kirbach, secretario de la *Liga universitaria alemana*, vea, en todo lo que precede, la prueba de la «derrota moral» de Alemania y estime que su victoria «destruiría, para varias generaciones, toda esperanza de solución pacífica de los problemas políticos mundiales.»

## En defensa de mi honor

Compañeros gerundenses: ¿Os habéis enterado del artículo de fondo publicado en *El Norte*, número 1602?

Me es enojoso tener que llevar a la prensa profesional asuntos que con mi conducta se relacionan y condenar desde estas columnas el proceder vil, rastrero y cobarde de los degradados que tan injustamente se ocupan de mi modesta persona, llevando embustes de tal naturaleza a la redacción de un periódico; pero hacen alusión al dignísimo Magisterio público diciendo «que redundaría en su honor el que las Autoridades me enviasen a otra parte», (no es pedir mucho) y yo, por la dignidad de todos, después de protestar, cual cumple al que tiene la conciencia tranquila, he de dejar la palabra a los nobles compañeros que conocen mi labor y a cuantos tengan a bien enterarse de mi honradez sin tacha, dentro y fuera de la escuela.

Podéis muy bien decir en todas

partes, sin temor a ser desmentidos, que todo ello obedece a un plan trazado hace tiempo por tres o cuatro osorenses a quienes estorbo; que desde la primera línea de ese artículo hasta el final no he hallado una sola verdad, y que el contenido de ese artículo merece el honor de colocar a la vergüenza pública a los embusteros que propalan lo que no es posible crean ellos mismos.

Y nada más, queridos compañeros. Me honro mucho en permanecer a vuestro lado y creo merecer la confianza de cuantas personas honradas me han tratado.

ROQUE GÓRRIZ

Maestro de la Escuela Nacional de Osor.

De *El Magisterio Gerundense*.

## De Salud pública

UNA REAL ORDEN

Las estadísticas de morbosidad y de mortalidad, acusan constantemente la existencia de casos de fiebre tifoidea ó tifus abdominal en la mayoría de las poblaciones de España. También se observan diariamente por los Médicos, numerosos casos calificados de paratífus, colibacilosis y gastroenteritis, que no figuran de ordinario en las estadísticas de morbosidad, porque su declaración es obligatoria, aunque producen muchas víctimas, sin ocasionar alarmas por el ritmo lento y silencioso con que se presentan.

Ante estos hechos de constante observación, el Poder público no puede permanecer indiferente, porque una gran parte de la cifra total de mortalidad en España, se debe a este grupo de enfermedades transmisibles por la vía hídrica que son perfectamente evitables.

En esta categoría se incluye también el cólera morbo-asiático, que de vez en cuando ha visitado nuestro territorio, dejando siempre penosísimo recuerdo, por la rapidez de su expansión y su gran mortalidad en todas las poblaciones abastecidas por aguas mal protegidas y de consiguiente, fácilmente contaminables. La estadística general de la epidemia del año 1885, atestigüa con elocuentes datos esta conclusión.

Las breves consideraciones que anteceden, hacen resaltar la excepcional importancia del problema hídrico, en relación con la salud pública, y la imprescindible necesidad de acometer su solución con la energía método y constancia que el interés público exige.

El saneamiento de las aguas potables y su conducción en condiciones sanitarias satisfactorias, son puntos que están desgraciadamente por resolver en la mayoría de las ciudades, a pesar de los mejores deseos y propósitos; de don-

de resulta que se desarrollan y sostienen epidemias de origen hídrico y que inesperadamente aparecen exacerbaciones epidémicas, que por la rapidez de su expansión y mortalidad, deprimen el espíritu público, debilitan ó paralizan el comercio y las industrias, reflejándose en todos los órdenes de la vida social.

Las medidas sanitarias aplicadas *a posteriori*, cuando las epidemias están produciendo sus estragos, son, en general, de precaria eficacia, por mucha que sea la diligencia, actividad y celo que se pongan en acción. La verdadera defensa consiste en organizar previamente un plan racional contra las enfermedades transmisibles por las aguas, protegiendo a éstas contra todo peligro de contaminación por los gérmenes infecciosos excretados por los enfermos.

El primer capítulo de este plan debe consistir en una amplia y detallada información acerca del sistema de abastecimiento de aguas potables que cada población tiene, así como el sistema de eliminación urbano, que tan íntimamente está relacionado con aquél, señalando sus defectos y los medios de remediarlos.

1.º Los Inspectores provinciales de Sanidad, en un plazo máximo de tres meses, recogerán los datos consignados en el adjunto cuestionario, en relación con el abastecimiento de aguas de la capital de la provincia y de las poblaciones de mayor vecindario comprendidas en el territorio, confeccionarán una monografía con los datos recogidos en cada población estudiada, y la remitirán al Ministerio antes de 1.º de Julio próximo.

2.º La referida información y estudio comenzará por la capital de la provincia, y después continuará por la población, que se determinará por la Inspección general de Sanidad interior.

3.º Cuando los análisis químico y bacteriológico de las aguas puedan hacerse en los respectivos Laboratorios provinciales ó municipales, se harán en ellos y se consignarán sus resultados en la referida monografía, y cuando aquéllos no existan ó no ofrezcan suficientes garantías, se recogerán muestras de cada uno de los orígenes de agua de abastecimiento con las precauciones técnicas necesarias, y serán enviadas directamente al Instituto Nacional de Higiene de Alfonso XIII.

4.º Si alguno de los datos comprendidos en el Cuestionario no pudiera ser recogido é interpretado debidamente por el Inspector provincial de Sanidad, procurará asesorarse del personal técnico oficial más idóneo para la resolución del problema de que se trate, á cuyo fin interesará del Gobernador civil de la provincia le ponga en relación con la entidad correspondiente.

## Lechería Fiambres

### ANTIGUA CASA NEGRE

Este establecimiento, montado con todos los adelantos modernos para el confort y para la elaboración de productos ultramarinos, ha establecido una **sucursal** en la Rambla de la Libertad, n.º 37, donde hallarán nuestros lectores toda clase de fiambres, champagnes, thés, café, Fospho-cacao, etc. etc. de todas procedencias.

Especialidad de la casa: servicio en el establecimiento y a domicilio de **lunchs**, meriendas, y refrescos para bodas y bautizos.

Pan de Viena de leche, croissants, elaborado diariamente.

Teléfonos: Urbano 93- Peninsular 77

GERONA

5.º Como el inmediato fin de esta información es poner el más pronto remedio a los defectos actuales del abastecimiento de aguas de las poblaciones, es de gran interés que, como deducción principal de cada una de estas Memorias, se señalen con claridad y precisión cuantas reformas sea preciso llevar á cabo para dotar de agua abundante y pura a cada población, señalando bien los defectos que hay que remediar y el modo más fácil de subsanarlos.

## IBERIA

*Iberia* es una revista que ha comenzado a publicarse en Barcelona para defender la justa causa de los aliados.

Está escrita por plumas combatientes, como las demanda el momento. Su declaración no puede ser más explícita.

«Todos nuestros amores para la Francia, todas nuestras admiraciones para Inglaterra. Y en cuanto a Alemania, por las hecatombes de Bélgica, por los sacrificios de Francia, por las escenas de misterio y crueldad del mar del Norte, odio. Su ciencia nada tiene que ver con su crueldad.»

Compartimos los ideales, los amores y los odios de *Iberia*, publicación que no deben dejar de leer todos los que en las presente guerra están al lado del Derecho contra la Fuerza, de la Lealtad contra la Felonía, de la Libertad contra el Imperialismo representado por Alemania.

El primer número está redactado por Miguel de Unamuno, Mario Aguilar, Román Jori, Magalhaes Lima, A. Rovira y Virgili. Alejandro Plana y otros publicistas de renombre. En la parte ilustrada figuran intencionadas caricaturas de Apa, el retrato del General Joffre y varios grabados en que aparecen de relieve los abominables crímenes cometidos por la docta Alemania.

Un saludo a *Iberia* y votos muy fervorosos para que tenga próspera vida.

## Contra una campana indigna

Desde San Pedro de Osor nos escriben las siguientes líneas que insertamos con gusto:

Para que resplandezca la verdad y no se falseen los hechos, nos creemos en el deber de explicar el origen de la silba con que fué obsequiado hace algunos días mosén Casas y de la que se ocupó *El Norte*, excitando a que se cometieran represalias contra el digno maestro señor Górriz.

Es el caso que algunos jóvenes de esta localidad, que se proponían organizar un pequeño coro para cantar en la procesión del jueves santo, visitaron a dicho sacerdote por si quería dirigir los ensayos, y éste les contestó que lo pidieran al cura, con el que ensayarían mejor. Así quedó resuelta la cuestión. Pero la víspera de la referida festividad, mosén Casas divulgó que se marchaba de Osor, pues no quería oír al coro, para el que tuvo frases despectivas; y esto unido a las burlas de una persona allegada a dicho señor, motivó el que los coristas y diversas personalidades organizaran una silba para cuando regresara quien de un modo tan censurable procedía.

Tales son los hechos que hizo referencia el órgano de los carlistas, sin preocuparse de averiguar las causas que los determinaron.

En cuanto al maestro señor Górriz, tan injustamente zaherido por *El Norte*, sólo consignaremos un dato en demostración de la virtualidad de su obra y del arraigo que aquí tiene los alumnos que acuden a su Escuela son unos setenta, en tanto que a la de mosén Casas, cuyas enseñanzas belicosas son sobradamente conocidas, sólo acuden unos quince. Con esto está dicho todo.

Vicent Ripoll, Joaquín Vila, José Miralpeix.

12 abril 1915.

## La Garra

El jueves la Compañía Sánchez Ferrer puso en escena *La Garra* de Linares Rivas, de que nos ocupamos extensamente en el número anterior.

La interpretación fué muy esmerada, la obra fué del agrado del público, el cual tributó grandes aplausos a los artistas y subrayó las frases intencionadas.

Las damas de Estropajosa y sus distinguidas hijas brillaron por su ausencia: todos los palcos del primer piso y de platea estaban vacíos.

¡Qué importa! La verdad y el bien que palpitan en el drama de Linares Rivas acabarán por triunfar a pesar de todos los obstáculos.

Esta noche vuelve a representarse *La Garra*.

El pueblo liberal, los que trabajan, los que luchan, los que sufren no faltarán al teatro: y ellos son la verdadera conciencia de la ciudad que quiere vivir, sacudiendo de su pecho la dura, la feroz «Garra» que los oprime.

## Do Fernandez del Pozo

La Junta municipal Republicana Socialista, ha quedado definitivamente constituida en la forma siguiente:

Presidente honorario: D. Eduardo Fernandez del Pozo, Presidente efectivo: D. Silvestre Santalo, Vice: D. Laureano Dalmau, Tesorero: D. Franciso Auguet, Secretario: D. Miguel Roure, Vice: D. Juan Moriscot, Vocales: D. Pedro Cerezo, D. Buenaventura Discosi y D. Dario Rahola.

Se ha recibido un expresivo telegrama de salutación al nuevo organismo, del digno Diputado a Cortes por este distrito, que ha sido contestado correspondiente al afecto, entusiasmo y cordialidad de que está impregnado.

Hoy ha debido marchar a Madrid el señor Fernandez del Pozo, donde estará hasta el jueves, activando varias gestiones en favor del distrito.

Nuestro ilustre amigo ha escrito a Cors y demás amigos de la Sellera, avisándoles que llegará a Gerona el día 26, salvo accidente fortuito, y que seguirá camino de aquella población, acompañado de comisiones de esta ciudad, para celebrar el aniversario del «Fomento de Trabajos Republicano».

En nuestra cotidiana correspondencia, nos dice nuestro querido Eduardo que el día 27 irá a Susqueda, lo que transmitimos a aquellos valientes correligionarios que con tanto anhelo esperan su visita.

Nuestros excelentes amigos y correligionarios señores Auguet y Ferrer, han recibido carta del señor Pozo en la que ratifica su promesa de establecer casa fija en esta capital y les encarga elijan un local, lo que han cumplido nuestros amigos alquilando un piso en la plaza de Bell-lloch.

Secundando excitaciones del Comité Federal y de la Junta municipal de esta ciudad, el señor Fernandez del Pozo ha incorporado en acción y voluntad para el indulto de los presos condenados a muerte por la causa de Bagur, habiendo hecho ya las oportunas gestiones, de cuyo resultado daremos cuenta en sucesivos números.

Nos escriben de Mancha-Real que el mitin allí celebrado últimamente resultó imponente, que el señor Pozo estuvo brillantísimo y que se dieron vivas a Gerona por haberle conferido la representación parlamentaria.

## CRÓNICA MÉDICA

Un paralelo.—Es un gran error una gran desgracia—fabricar demasiado ácido úrico, cuyo exceso es, si-

no la causa, por lo menos el acompañamiento obligado y característico de una multitud de enfermedades y molestias, a empezar por la arenilla, la gota y el reumatismo bajo todas sus formas.

Es pues casi una cuestión de vida o de muerte desambarazarse de este veneno. Desgraciadamente, el ácido úrico es prácticamente insoluble puesto que para fundirlo le son precisas 15,000 veces su peso de agua fría y 1,800 veces su peso de agua caliente.

Pero, a Dios gracias, hay ciertas substancias que lo solubilizan, evitando así al enfermo las torturas de la cuestión del agua, torturas inútiles por otra parte, porque el enfermo muere seguramente ahogado, antes de haber bebido todo el líquido. Este es el caso del baborato de sosa, de la litina del citrato de potasa, etc. En este sentido, la ventaja corresponde sin contradicción a la *PIPERACINA MIDY* que, formando con el ácido úrico una sal soluble en 47 veces solamente su peso de agua—8 veces menos de la que se necesita para la litina, por ejemplo—disuelve el 92 por 100.

Como se ve, falta mucho para poder establecer un «verdadero paralelo».

Dr. Fr. Portier.

A tomar: 2 cucharadas de las de café por día.

De venta en todas las farmacias.

## Ayuntamiento

Sesión del 16 de Abril.

Presidiendo el alcalde señor Coll y con asistencia de los concejales señores Rohí, Leal, Tuyet, Mateu, Llobet, Oviedo, Martorell, Bassols, Quintana, Font, Encesa, Solá, Noguera, Gifre y Masó celebró el Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria.

Aprobóse el acta de la sesión anterior, como también varias relaciones y cuentas de importe total 5404'51 pesetas.

Pasaron a la Comisión de Hacienda una comunicación del Excmo. señor General Serra, de Zaragoza, remitiendo un ejemplar de su libro «Recuerdos de la guerra del Kert en 1911 y 1912», pidiendo que la Corporación acuerde adquirir varios ejemplares para divulgar la indicada publicación; otra del Ayuntamiento de Palma de Mallorca remitiendo un cartel anunciador del Certamen literario que, para conmemorar el aniversario del gran filósofo «Ramón Llull», se celebrará en aquella ciudad, pidiendo la cooperación de este Ayuntamiento.

Dióse cuenta a la Corporación de los nombramientos hechos por la Alcaldía a favor de los señores don José Castelló y don José Riera, jefe e individuo, respectivamente, de la brigada Sanitaria del arbitrio sobre carnes, que fueron aprobados por el Ayuntamiento.

Pasó a la comisión de Fomento una comunicación del Arquitecto municipal para que el Ayuntamiento acuerde la adquisición de 1500 azulejos con destino al matadero.

Leyóse el dictamen de la comisión sobre nombramiento para substituto de portero macero del Ayuntamiento.

Después de alguna discusión, se acuerda no proveer la vacante en atención de que el portero propietario ha de regresar en breve del servicio militar.

Después de una discusión, se acordó que el dictamen de la comisión de Gober-

nación desestimando la instancia del arrendatario del Teatro, que solicita condonación de arbitrios para el concierto Barrientos, pase a la comisión de Hacienda, en unión de la enmienda presentada por varios concejales de que se otorgue al mismo una subvención.

Con el voto en contra de los señores Mosó y Encesa, fué aprobado el dictamen en instancia de don Florencio Padrosa, sobre condonación de derechos de anuncios en el teatro.

Dióse cuenta del dictamen recaído en la instancia presentada por varios industriales del Teatro Principal, para que se obligue al arrendatario del mismo a abonarles sus salarios por servicios prestados, acordándose de conformidad.

Fuó desestimada una instancia de doña Magdalena Massa, sobre rebaja de precio o prórroga del contrato de arriendo en el teatro, acordando llamar la atención del arrendatario para que no tolere la entrada de licores en el local, en perjuicio de dicha señora, arrendataria del cafetín.

Se acordó pasara nuevamente a la Comisión la instancia de doña Lucía Carles, sobre concesión de pensión de viudedad.

Se acuerda que el Arquitecto informe, en vista del trazado, sobre las obras ejecutadas por la compañía constructora del tranvía de Flassá, a esta ciudad.

Se acordó la creación de colonias escolares para el próximo verano y pedir una subvención al Estado para las mismas.

Quedó sobre la mesa, para estudio de los señores concejales, el reglamento para el montepío de bomberos.

Pasó a la Comisión una instancia de don Francisco Felip y Homs, portero macero del Ayuntamiento, pidiendo la concesión de habitación o en su caso, un sueldo equivalente a ello.

Se concedió permiso para levantar una casa en la calle de la Rutlla, a don Jaime Romans.

El señor Font, vice-Presidente de la Asociación de la Prensa, solicitó del Ayuntamiento su cooperación en la función que, a beneficio del Montepío de dicha entidad, se celebrará el próximo martes en el Teatro Principal, y después de alguna discusión se acuerda cooperar a dicho acto con una subvención y facilitar los elementos convenientes para el adorno del teatro, con el voto en contra del señor Martorell, en la parte que se refiere a la exhibición en el referido local de una película cinematográfica y el del señor Leal en su totalidad.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

## CRONICA

El semanario *Empordá Federal* de Figueras ha publicado, conmemorando el cuarto aniversario de su aparición, un hermoso número extraordinario dedicado a la noble Bélgica, en el cual figuran las firmas de Apelles Mestres, Arturo Vinardell, Pedro Corominas; J. Roca y Roca, Carlos Costa, Francisco Layret, Federico Rahola, José M.<sup>a</sup> Pi y Suñer, don Martí Juliá, J. Massó y Ventós, José M.<sup>a</sup> Roca, Alejandro Plana, Narciso Oller, Carlos Rahola, J. Cusi, R. Noguera y Comet, José E. Rodó, Mauricio Maeterlinck, Federico Gironella, Velivole J. Domingo Pujol y Teodoro Planas, Armando Silvestre, J. Roig y Felip Palma.

Avaloran tan interesante número algunas caricaturas de Apa y Adam, reproducciones de dos bocetos escultóricos representando al valeroso Rey de Bélgica y a su augusta esposa y grabados de obras de arte y paisajes flamencos.

Ese número de *Empordá Federal* es una prueba más de las simpatías que en los corazones liberales de Cataluña despiertan las naciones aliadas que al defender su suelo de la invasión prusiana luchan por la libertad de todos los pueblos y por la paz del mundo.

El digno Gobernador civil señor Ovejero Feroso ha intervenido acertadamente para que la «Corchera Internacional» de Palamós no llevara a cabo el despido anunciado de obreros.

Felicitemos a dicha autoridad por su iniciativa.

Hemos recibido el número 4 de *El Financiero Práctico*, revista mensual que publican los banqueros de esta ciudad señores Busquets y Llapar.

También ha asistido nuestra Redacción, el número 28 de «El Gremial», órgano de la Unión Gremial y Patronal.

La Directiva del Centro de Unión Republicana, ha remitido a Madrid los pliegos firmados en dicha sociedad, a fin de ser agregados al álbum-homenaje al general Joffre.

¡Artríticos! Así como tras la tempestad viene la bonanza así también tras los agudos dolores del reuma, ciática, arenillas, mal de piedra, cólicos neufríticos, neuralgias, etc., viene el reposo y la salud merced a un remedio tan valioso como la «Piperacina Dr. Grau»

## El gran café Norat

La señora Vda. de don José Norat, continua la labor de su prestigioso esposo, acrecentado cada día más el crédito y la justa fama de que goza su establecimiento, aportando toda clase de novedades mundiales para su distinguida parroquia.

Ayer, aún no hace un año, tuvimos el gusto de alabar las reformas notables de belleza, de confort y decorado de su establecimiento modelo, donde comodamente se reúne en tertulia, lo más selecto de la sociedad gerundense.

Hoy siguiendo dicha señora el curso progresivo en esta industria, tenemos que consignar, la novedad que del extranjero acaba de recibir, una serie de bebidas finas, tituladas *Cocktail* en diferentes fórmulas del Doctor Siegert de Trinidad, todos de un sabor exquisito.

Para la cerveza, ha recibido dicha señora unas coquetonas pastas, (*Bretzels*) de la importante casa exportadora de Suiza, Ch. Singer.

Ha recibido también el alimento compuesto «*Chorcao*», fabricación francesa, que está recomendado científicamente para los anémicos y convalecientes.

Y por último, el sin rival *The Lyones* que es marca predilecta de la casa Fortuny de Barcelona.

Cordialmente felicitamos a la señora viuda de don José Norat, doña Joaquina Puig, celebrando que el público sepa, como siempre, corresponder a sus desvelos y galanterías.

# Aurora

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS

CAPITAL SUSCRITO 10.000,000 PESETAS.

CAPITAL DESEMBOLSADO 3.000,000 PESETAS.

Consúltense sus tarifas y condiciones para Seguros de

## INCENDIOS

Seguros Marítimos y Seguros de VALORES

DOMICILIO SOCIAL BILBAO. En el edificio de su propiedad.

Subdirector en Gerona: Don José Gómez Mirla, Ciudadanos, 3.

Teléfonos: Urbano 85. -- Interurbano 61.

Funciona de acuerdo con las prescripciones de la novísima ley de Seguros de 14 Mayo de 1908.

AUTORIZADO POR LA COMISARIA DE SEGUROS.

## CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

# José Gómez Mirla

Corredor de Comercio y Agente de Negocios matriculado

Tramitación de toda clase de expedientes.—Gestión y despacho de asuntos en las oficinas públicas.—Cobro de abonarés y resguardos de la Caja General de Ultramar.—Representación de Ayuntamientos, Sociedades, fabricantes, comerciantes y particulares.—Habilitación de clases Pasivas.—Despacho de licencias de caza, pesca y arma.—Compra-venta de valores con póliza y negociación de toda clase de cupones.

Representantes en Barcelona y Madrid.

Ciudadanos 3 y Herreras Viejas 4, GERONA. || Teléfonos: URBANO 85. INTERURBANO 61.

## GRAN BALNEARIO

DE LA SOCIEDAD ANONIMA

# VICHY CATALAN

Situado entre la Estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona)

Establecimiento de primer orden. - Temporada de 1.º de Mayo á 30 de Octubre

DISTANCIA DE BARCELONA:

En tren ligero 2 horas y 30 minutos; en tren correo 3 horas

Aguas minero-medicinales, termales de 60º, alcalinas, bicarbonatadas y sódicas. Sin rival para el reumatismo, las diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo.

Estas aguas de reputación universal, solo se venden embotelladas y las botellas llevan todos los distintivos con el nombre de la SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN. Llamamos la atención de los consumidores y muy particularmente de los enfermos, para que no se dejen sorprender admitiendo como idénticas á nuestras aguas otras artificiales que se ofrecen en este mercado con nombres de fuentes imaginarias que sólo son marcas de fábrica y no fuentes de origen.

De venta en todas partes

Administración: Rambla de las Flores, 18 ent.º-Barcelona



## HERNIADOS

(TRENCA TS)

No dejéis de visitar la sección de ORTOPEDIA de la

## CRUZ ROJA

y hallaréis el Braguero adecuado á vuestra hernia, evitándoos sufrimientos y molestias.

Plaza del Oli.

GERONA

# Wertheim

Máquinas para coser, bordar  
y hacer calceta

**CÉLEBRES MAQUINAS RAPIDAS** montadas con armazón a bolas que facilita su marcha ligerísima y sin cansancio.

**ÚLTIMA NOVEDAD** MESAS CANTOS REDONDOS, PATENTE DE LA CASA **WERTHEIM**



Elegancia, Solidez y Comodidad para apoyar los brazos. Bicycletas y máquinas especiales para toda clase de industria Accesorios para toda clase de máquinas WERTHEIM, Singer, Naumann etc., etc., a precios baratísimos.



: : : : Enseñanza de coser y bordar GRATIS : : : :

GRAN TALLER DE REPARACIONES. No comprar sin antes visitar esta casa. **Entrada libre** Ventas a plazos y al contado. PÍDANSE CATÁLOGOS QUE SE DAN GRATIS Gerona Rambla de la Libertad, 5, Gerona.

Bicycletas marca GUITART y B. S. A.  
Motocicletas y Side-Cars  
PIEZAS DE RECAMBIO  
de todas clases.

Neumáticos, Frenos,  
Faroles, Bocinas,  
etc., etc.

Gran taller  
de reparación

: ESMALTES Y NIQUELADOS :

TALLERES Y DESPACHO:

Paseo Industria, 32 y Calle Comercial, 3,

BARCELONA

Teléfono 3778

## TALLER de BICICLETAS

de

# JOSE SURROCA

Perfección en esmaltes y niquelados.

Accesorios, especialidad en los neumáticos

Se venden máquinas de ocasión. Nuevas desde 160 pts. Usadas desde 50 pts  
GRAN PRONTITUD VERDADERA ECONOMIA

Calle Merçaders 7. - Gerona